



Fondation romande
pour chiens guides d'aveugles

1683 Brenles/VD

6983 Magliaso/TI

N° 60 – Juin 2025

L'œil qui voit



CHELSEA DES HAUTS-TIERDOZ CHIENNE D'ÉLEVAGE À LA RETRAITE MAIS PAS QUE...

par Nadia Zappelli

Chelsea est née le 6 juillet 2016 à la Fondation pour Chiens Guides d'Aveugles à Brenles. Après ses premières semaines de vie passées à la nurserie, elle est partie dans le canton du Tessin où l'attendait sa famille de parrainage. Vers 18 mois et après différents tests et examens, elle a été sélectionnée pour devenir chienne d'élevage. Retour en terre vaudoise et pour le plus grand bonheur de ma famille, Chelsea nous a été confiée. Cela a été un véritable coup de cœur, la découverte du monde des Labradors et de la Fondation, le début d'une super aventure qui perdure encore aujourd'hui. En septembre 2022, l'heure de la retraite ayant sonné pour la douce Chelsea, je l'ai adoptée en tant que chien de famille. Âgée alors de 6 ans dont plus de 4 ans à mes côtés, elle a vite senti qu'elle ne resterait pas longtemps les 4 pattes en éventail à attendre l'heure de sa gamelle ... elle a alors régulièrement entendu parler de « PAM »

PAM? un nouveau copain? un jeu? un nouvel ordre? le nom d'une friandise? Non, PAM pour « Prévention des Accidents par Morsures ».

J'ai toujours aimé les chiens et lorsque j'ai enfin pu réaliser mon rêve en adoptant mon premier compagnon à quatre pattes en 2008, j'ai été extrêmement surprise de constater que tout le monde ne partageait pas ce même élan d'affection pour ces animaux. Et j'ai été encore plus surprise d'être confrontée à une réelle peur de certains gens face aux chiens, aussi bien les enfants que les adultes. Cela m'a beaucoup questionné, peiné pour eux et mis mal à l'aise d'occasionner des craintes lorsque ces personnes me voyaient avec mon animal. En 2022, j'ai malheureusement pu constater que la peur des personnes face aux canidés s'était, de mon point de vue, encore accentuée. Je trouve cela désolant alors que je vis au quotidien tous les bienfaits que m'apporte Chelsea : sa compagnie, sa joie, sa reconnaissance, son amour, sa fidélité, sa douceur, son aide dans les relations sociales ...



Sans compter tous ces chiens de travail qui rendent le quotidien plus doux à des personnes en situation de handicap. J'ai alors souhaité aider à rendre meilleure la cohabitation entre bipèdes et quadrupèdes.



Pour cela, il faut aider les personnes à dompter leur peur. La prévention chez les plus jeunes me semblait être la meilleure solution pour apporter ma pierre à l'édifice. Si les enfants apprennent à se comporter face à nos amis les chiens afin d'éviter des comportements qui pourraient les amener à se mettre en danger et par la suite en avoir peur, ils pourront ainsi avoir du plaisir à les côtoyer. Raison pour laquelle il m'a semblé tout naturel de présenter notre duo Chelsea/Nadia auprès de PAM-Vaud.

Après l'envoi de notre candidature, Chelsea et moi-même avons été convoquées pour montrer patte et main blanches. Nous avons présenté le meilleur de nous-mêmes et nous avons été sélectionnées pour participer au programme de formation sur un semestre en vue de devenir animatrices chez PAM-Vaud. Au terme de ces cours, un examen nous attendait devant la vétérinaire cantonale: quel stress! Mais notre binôme a réussi ses tests d'aptitude en 2023 et nous avons reçu notre autorisation de la Police des Chiens à dispenser des cours de prévention des accidents par morsure dans le cadre de PAM-Vaud. Cette activité nous fait voyager à travers le canton de Vaud à la rencontre d'enfants âgés entre 4 et 8 ans environ et de leurs enseignants. Grâce à mes interventions, je souhaite faire profiter les enfants de la douceur, de la patience et du calme de Chelsea, tout en les sensibilisant au bon comportement à adopter avec les chiens pour éviter tout accident.

Lors d'une animation, il arrive fréquemment que nous côtoyons des enfants et/ou des enseignants qui craignent les canidés. Notre plus grande satisfaction est lorsque ces personnes arrivent, au terme de la période, à apprivoiser le meilleur ami de l'homme et même à le caresser. Et là, c'est un cadeau pour Chelsea et moi et nous repartons les pattes légères!

De tout cœur, j'espère que nos interventions pourront profiter à un maximum de personnes et que tous ces enfants propagent autour d'eux le bon comportement à avoir avec les chiens: pour la sécurité de chacun et pour une cohabitation harmonieuse.